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Natur schützen und Landschaft entwickeln mit den Menschen vor Ort Info Nr. 25

In eigener Verantwortung, einvernehmlich und nachhaltig - überzeugen statt verordnen 6. Oktober 2024

Liebe Mitglieder, nach längerer Pause ist es höchste Zeit für einen neuen  Infobrief. 04543 276

Anzahl der Mitglieder

Aktuelle Situation in der Duvenseer Niederung

Projekte

Spender  -  Finanzen

Stiftung Herzogtum Lauenburg: Klaus Schlie, weitere:  Frank Lübbers, Detlef Meyer, Dr. Alfred Petersen, Jörg Stenzel, Wieland Grot                                                                                                                                      

An dieser Stelle noch mal wieder ein besonderer Dank an unsere Spender. Weil bei uns keine Personalkosten anfallen, können wir 

die Zuwendungen mit unserem Geld aus Beiträgen ergänzen und in die verschiedenen Naturprojekte investieren.

Danke für das Vertrauen in unsere Arbeit.

Uns allen einen schönen Herbst und beginnenden Winter - bleibt schön gesund!

Freundliche Grüße vom Vorstand - Gerd Vogler
Vorstand:   Vorsitzender: Gerd Vogler, Stellvertreter: Ulrich Hardtke und Tilmann Hack;                             

Bürgermeister der Gemeinden Duvensee, Klinkrade, Labenz und Lüchow:  Hans-Peter Grell, Susanne Baumann, Ulrich Hardtke, Tilmann Hack                         

Jagd :  wir hatten von 2016 bis zu diesem Jahr einen Vertrag zwischen Stiftung, Jagdgenossenschaft und Pächtern, der die Jagd im 

Überschwemmungsgebiet zum Schutz der Zug- und Wiesenvögel einschränkt. Das hat 7 Jahre absolut problemlos zwischen allen 

Beteiligten funktioniert. Nach der Kündigung durch die Stiftung sollte zunächst ein eigener Jagdbezirk ausgewiesen werden. Das 

konnten wir durch unsere Argumente verhindern. Ein Vertragsangebot von uns mit einer deutlich größeren Fläche und der 

Beteiligung von drei Jagdgenossenschaften liegt seit Juni bei der Stiftung.

Archäologen: Auch in diesem Jahr haben die Archäologen wieder erfolgreich an der Fundstelle in Lüchow gegraben. Mit dabei 

auch Kollegen von den Unis aus Rostock und Berlin.

Die Unterstützung (privat in Labenz und vom Amt in Sandesneben) war so groß, dass alle unter gekommen sind.

Belohnung war der spektakuläre Fund eines abgebrochenen Paddels, 10.500 Jahre alt. Damit schafften es die fleißigen Ausgräber 

wieder in die Nachrichten und die überregionalen Tageszeitungen.

Für die Duvenseer Niederung läuft ein "wasserrechtliches Verfahren", um die winterliche Überschwemmung durch den Anstau 

rechtlich abzusichern. Als Teil des Verfahrens müssen noch die Privateigentümer in die Regelung einwilligen.  

Die Stiftung Naturschutz SH als Haupteigentümer in der Niederung, arbeitet daran einen vertraglichen Ausgleich zu finden. 

Wir arbeiten an der Installation einer Wetterstation an der Duvenseer Niederung, um das Monitoring der Wasserstände besser 

mit den Niederschlägen abgleichen zu können. 
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Vögel im Duvenseer Moor: wir planen für 2025 eine aktuelle Bestandsaufnahme unserer Vogelwelt. Wir möchten wissen, wer in 

welcher Zahl zu uns kommt und wer hier brütet. Die Erfassung wird sich über das ganze Jahr hinziehen. Damit es losgeht, werden 

wir einen Antrag auf finanzielle Unterstützung stellen.

Grundschule Nusse: die naturkundliche Begleitung der Zweitklässler läuft im Herbst weiter. Im Sommer waren es Insekten, Vögel 

und die Anlage von Blühstreifen. Jetzt im Herbst gibt es Informationen zu und den Bau von Winterhilfen.

Moorfest: für unser diesjähriges Moorfest am 6. August sind wir in der Nähe der Aussichtsplattform umgezogen. Trotz der sehr 

kurzfristigen Einladung (wir wollten ganz sicher gutes Wetter haben) sind viele Gäste gekommen. Die Stimmung bei Blasmusik 

(Klinkrade und Duvensee) und leckerer Beköstigung machte es leicht, einen schönen gemeinsamen Abend zu genießen. 

Fotos für einen Kalender: wer hat schöne Fotos für uns, damit wir einen Kalender zusammenstellen können? Es sollten Bilder 

sein, verteilt über das Jahr, die von Spaziergängen, Baumpflanzaktionen, Blühflächen … stammen. Bitte gerne per Email oder Stick 

an unsere Adresse.

Im laufenden Jahr haben wir mit über 40 ha Blühflächen einen neuen Rekord aufgestellt. Das ist wirklich super! Schön, dass wir das 

dieses Jahr noch finanziell stemmen konnten (die Landwirte werden vom Verein für die Anlage von Blühflächen entschädigt).

Homepage: verein-duvenseer-moor.de     Email: info@duvenseermoor.de

Mit den letzten Neuzugängen haben wir jetzt 430 Mitglieder! Allen ein großes Dankeschön für die breite Unterstützung! 

Bis Ende März diesen Jahres hatten wir einen Wasserstand deutlich über dem angestrebten Soll von 36,20 über N.N.. Der 

Wasserpegel ist dann über die folgenden Monate gesunken, hat sich aber in der Niederung aufgrund der Niederschläge relativ hoch 

gehalten. Als Folge konnte in großen Bereichen ab Juli noch keine Mahd durchgeführt werden. Im Zentralbereich ist erst September 

gemäht worden und auch dort nicht überall.

Blühflächen in der Landwirtschaft

Eine Webcam (Kamera mit Internetanschluss) soll, ausgerichtet auf die winterliche Überschwemmung, für alle einen Blick auf die 

bunte Vogelwelt ermöglichen. Die Kosten sollen zum großen Teil über einen Förderantrag abgedeckt werden.

Blühstreifen und Insektenhotels in den Gemeinden 

Unser Projekt mit der Unterstützung von BINGO-Umweltlotterie ist ein großer Erfolg. Zur Erinnerung: wir boten all unseren 

Mitgliedsgemeinden an, Blühflächen oder Blühstreifen anzulegen. Dazu übernahm der Verein neben den Saatkosten auch die 

Materialkosten für ein Insektenhotels. 

Die Blühstreifen und- Flächen sind in den verschiedenen Orten gut angenommen worden. Erstaunlicherweise sieht es trotz gleichen 

Saatguts überall anders. Hängt ab vom Boden, der Aufbereitung des Bodens, vom Saattermin, Regen, Sonne ....

Die Blühstreifen in den Gemeinden werden wir auch im nächsten Jahr wieder fördern.

Baumpflanzungen - Streuobstwiesen - Obstalleen

Wir werden auch diesem Herbst noch eine Baumpflanzaktion durchführen. Das ist möglich, weil uns die BINGO-Umweltlotterie 

wieder unterstützt. Ziel ist, Anfang November die Bäume zum Pflanzen zu verteilen. 

Noch können sich die Gemeinden melden.

Weitere Aktivitäten:                          

Die Ablenkungsfütterung für Kraniche (April - Mitte Juni) war wieder erfolgreich und hat die Maisaussaat im Umkreis vor Verbiss 

geschützt. Die Genehmigung vom Land für die weitere Finanzierung bis 2026 haben wir bekommen. 

Stiftung Naturschutz S-H 


